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爱运动·看奥运

“金牌组合”
共唱《心的金牌》
谭晶、李永波、李宁联手，献声奥运公益歌曲
本报记者 刘伟

谭晶用歌声为中国军团吹响奥运号角。

北京正式迈进了夏季，户外骄阳似火。

七棵树自由风艺术区内，杨东升掌镜的奥运

公益歌曲MV正在紧张拍摄。5月30日，国家体育

总局、北京奥运城市发展促进会联合推出了这首

名为《心的金牌》的奥运公益歌曲。著名歌唱家谭

晶联合奥运金牌教练员李永波、体操名宿李宁

“跨界献声”。文、体、商强强联手，用歌声和行动，

为即将出征伦敦的中国奥运军团吹响了冲锋的

号角。

奥运一线牵
“总想听到，赛场上国歌响起，

幸 福 的 泪 水 ，牵 动 了 太 多 的 回
忆……”还没走进摄影棚，音乐先声
夺人。

高达16米的摄影棚内，迎面十
六支巨大的伦敦奥运火炬拔地而
起，纵深十几米长、三四米高的台阶
上面高高悬挂着奥运五环，这里就
是《心的金牌》拍摄的地方，杨东升
巨大的气场与摄影棚恢弘的布景，
让MV大气磅礴。不过比MV背景更
吸引人的，还是三位献声的“高人”。

因为北京奥运会，谭晶与奥运
结下了不解之缘。四年前，北京奥运

会的开幕式上，谭晶以一曲嘹亮的
《天空》响彻了整个鸟巢，并以歌手、
火炬手、志愿者等身份，全程参与了
奥运会开幕式、闭幕式，残奥会开幕
式，被媒体和公众赞誉为“奥运歌
手”。如果说谭晶用艺术参与奥运精
神的传递，那么李永波、李宁就是用
多年的青春和持续的行动在奥运战
场上搏杀，一个是奥运金牌教练，一
个是先后获得过三次奥运冠军的体
操名宿。在拍摄现场，两位体坛名宿
更是直接佩戴奥运金牌闪亮出镜，
能从百忙之中相聚在一起，都源于
共同的奥运情结。

歌曲词作者王平久，也是个资
深奥运人，他曾在北京奥组委文化
活动处工作，既是组织者，也是奉献
者。就连曲作者常石磊也和奥运有
着不解的缘分，他曾演绎过《我和
你》的试唱小样，也是把这首歌送上
奥运舞台的幕后英雄。

“早在伦敦演唱会的时候，就和
好友李永波有过一个约定，希望有
一天能共同为运动员和幕后英雄们
唱一首歌，前不久去武汉看羽毛球
比赛时又巧遇了李宁，三个人一拍
而合，才有了今天的创新阵容。”谭
晶说道。

跨界竞风流
金牌歌唱家谭晶、金牌教练员

李永波、金牌企业家李宁、金牌导演
杨东升、金牌词作家王平久……超
强的“金牌组合”让MV拍摄现场成
为众人围观的焦点。

李永波幽默地称自己是“金牌绿
叶”，多亏了谭晶在音乐上的“调教”，
否则还真没底气和专业歌手合作。

“谭晶妹妹，录音的时候让你操心
了！”李宁直接从机场赶到了拍摄现
场，一句话就把现场嘉宾和记者们都
逗乐了。他还透露，录音时因为没信
心，把全家人都动员到录音棚鼓劲去
了，没想到谭晶花了几个小时陪他录

音，一句一句地示范，令他非常感动。
“李宁大哥唱得真挚，李永波教练技
巧上更胜一筹，两个人各有千秋，都
合格！”身为音乐监制，谭晶现场点评
起这两位从体育界跨到音乐界的“新
歌手”。

拍摄中，文体商“金牌组合”将
现场变成了小型“运动会”。谭晶变
身为羽毛球队员，同李宁开始了单
打比赛，李永波当主裁判。虽然只是
几下，谭晶打球的姿势很到位，让李
永波和在场工作人员连连称赞。已
经很少在公众面前秀球技的李永
波，也挥起了球拍。在比赛的加油声

中，台上台下笑声一片，提前拉开了
奥运羽毛球赛“预备赛”，也把现场
气氛推向了高潮。

“每一块心的金牌，都是沉甸甸
的，每一名奥运健儿，都是好样的！
我相信，今年的伦敦奥运会，中国
队一定能再续辉煌。”运动过后，
谭晶兴奋地表示。刚刚从雅典传
递火炬回来的李宁，了解到谭晶
即将奔赴英国传递火炬，专门将
此 次 伦 敦 奥 运 会 的 火 炬 带 到 现
场。李宁一边将火炬传给谭晶，一
边传授着火炬传递的经验和心得，
谭晶虚心地请教。

无名亦英雄
竞技体育是残酷的，成功之

人毕竟是少数，多数人被埋在了
金字塔的底端。《心的金牌》在为
奥运喝彩的同时，也向出征的每
一位普通运动员，以及他们身后
的团队致敬。

“无论运动员得了金牌、银
牌，还是铜牌，甚至没得奖牌，他
们都曾经为了目标中的奖牌，洒
下了泪水和汗水。还有那些在运
动员身后的教练员、陪练等幕后
英 雄 们 ，他 们 同 样 应 该 得 到 奖
牌。”谭晶直言，“另外，我们也想
通过这首歌，告诉即将启程的运
动员们，在老百姓的心里，‘心的

金牌’早就刻下了他们的名字。在
老百姓的心里，每个运动员和幕
后工作人员都有一块属于自己的

‘心的金牌’。”MV导演杨东升有着
同谭晶同样的感受。通过一曲MV，
他最想传递一种全民参与的感觉，
让每个人享受荣耀。“谭晶代表文艺
界，李永波代表体育界，李宁代表商
界，还有来自社会各界的志愿者，无
论我们来自何方，我们的目的只有
一个——— 为国争光；我们的声音也
只有一个——— 中国之音。”

运动员吃的是青春饭，很多人
退役后一身伤病，晚景堪忧。对此，
李永波给出了自己的解决办法：“运

动员年轻的时候对金钱的掌控没什
么概念，冠军奖金最好不要一次性
发完，应该考虑日后的出路。比如一
部分一部分给，能够维系他一生，让
他能够一直保持在一个生活水平线
上，这样既不会给国家造成负担，也
不会给自己带来负担。”
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